

LA VIDA EN SAN SEBASTIAN

LA SITUACION SANITARIA

LA COMISION PERMANENTE

Anoche facilitó la siguiente nota la comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad:

«Sigue mejorando la situación sanitaria en la capital y en la casi totalidad de los pueblos de la provincia.»

La Comisión en vista de que se terminan los fondos recibidos de los señores donantes, participa que no puede conceder más socorros de ropas ni de enfermeras. Cuando se termine de pagar a las enfermeras que aún están prestando servicio, se hará público el estado de gastos e ingresos.

Ayer comenzó el reparto de raciones a las personas necesitadas, hasta el número de seiscientos. El reparto se hizo en cuatro sitios: Frontón municipal de Atocha, escuelas municipales de Amara y Ensanche Oriental y Casa de socorro del Antiguo.

Es verdaderamente lamentable, pero hay que declararlo así: esa Junta de Caridad camina de torpeza en torpeza. Al absurdo sistema de los bonos en especie, absurdo no por él en sí, sino por la arbitraria forma en que fueron repartidos, ha sucedido —después de unos cuantos días de interrogatorio en que los necesitados han podido morirse de hambre— este sistema de raciones condimentadas; solución que no soluciona.

El obrero que se halle en disposición de trabajar y tenga enfermos en su familia, no se siente humillado cuando la sociedad cumple con su deber de acudir en su auxilio, y este auxilio se lo presta en la forma discreta que representa el bono. Pero un obrero que tiene dos brazos y fuerzas para trabajar, aunque en su casa, y con motivo de la enfermedad, pasen verdaderas necesidades, se considera humillado si ha de ir con el puchete a recoger la comida que la caridad oficial le da con pública ostentación.

Hay muchas formas de ejercer la caridad y tal vez esta de las raciones condimentadas sea una de las que más hieren la sensibilidad de los pobres. Estamos seguros de que la Junta de Caridad arguirá que cuando se censura una cosa se debe señalar también el remedio. Tan lógico es eso que hemos procurado predicar con el ejemplo. Cuando días pasados censurábamos la caprichosa, arbitraria ó injusta distribución de bonos—ha habido dueños de caserío que han exhibido bonos á docenas—, declamos que ese reparto no debió nunca encomendarse á los concejales ni á los alcaldes pedáneos, sino á los médicos y á los párrocos, personas en las cuales tendrían ilimitada confianza los que han dado su dinero para los pobres. Porque ese dinero, que aún continúa afluendo á la caja del Ayuntamiento, tiene que ser destinado única y exclusivamente al socorro de los necesitados, porque para eso se da.

En otras partes, Comisiones poco numerosas—dos ó tres personas de respeto bastante—han sido las que, conociendo las necesidades de los vecinos de su propia calle, han hecho el reparto de los socorros. ¿Tan difícil sería hacer aquí lo mismo? Lo que pasa es que ni sabemos, «ni queremos» salir de los caminos trillados, y así va San Sebastián en todos sus servicios. ¡Y todavía hay quien se acuerda de recompensar! Siempre que con ellas vayan del brazo los castigos, conformes.

El Banco Español del Río de la Plata en San Sebastián, hizo ayer entrega de 1.000 pesetas para la suscripción en beneficio de los pobres.

En el sesudo y respetable «Imparcial», al que no tacharán de demoleedor ni de inconsciente, un médico habla de las desinfecciones y aunque ello nos cause algún rubor, tenemos que hacer constar que sus manifestaciones coinciden en un todo con las que hemos hecho en esta sección. Dice así:

«Hasta ahora se ha dado un primordial valor á la desinfección: se han desinfectado los domicilios, las calles, los tranvías, hasta los viajeros, y ya con esto se ha creído conjurado el peligro.»

Claro es que con ese procedimiento, aplicado por sistema, nada se ha adelantado, y sólo se ha conseguido intentar hacer ver al país que el elemento gubernamental se ocupaba de conjurar el peligro.

Nada más ridículo que el servicio municipal de desinfección montado en las estaciones. Los viajeros pasan ante un aparato que pulveriza un líquido antiséptico (todos son igualmente ineficaces), cuyo líquido queda formando pequeñas gotas en las ropas del viajero, y con esta parodia sanitaria queda el sujeto desinfectado.

¿Es posible mantener esta farsa mayor tiempo? De sobra sabe quien ejecuta tal desinfección que es perfectamente ineficaz; que la ropa puede contener en algún caso, como elementos peligrosos, partículas de esputos con gérmenes, los cuales no mueren por una pulverización de ningún líquido antiséptico; y que el peligro serio, el peligro verdad está en la boca, en las fosas nasales del viajero que ha padecido una neumonía ó que conduce en estado latente en dichas cavidades gérmenes que puede propagar. Y estos gérmenes, residentes en la boca, etc., no mueren con una pulverización antiséptica sobre los pantalones ó sobre el abrigo.

Creo de tal inutilidad esta farsa sanitaria, que afirmo desde luego que su supresión sería hasta conveniente, pues evitaría molestias al público y no contribuiría á desalentar á las muchas personas de buen juicio que ven en ella una manera de acallar á la opinión, tratando de engañarla con el alarde escénico que acompaña á su práctica.»

Irúnés, de segunda categoría, y por la tarde, á las tres y media, Esperanza contra Real Unión, de Irún, de primera categoría.

Por la tarde jugarán en el campo Oñeta Erdikua, de Eibar, el Ibarra y la Real Sociedad.

WILSON, DIPLOMATICO

EQUIVOCO DESHECHO

En la Nota del Canciller alemán del día 20, advertimos el equivoco y la capciosidad con que respondiese á las terminantes garantías exigidas por el presidente norteamericano. Porque si es verdad que en ese documento ya no se hablaba del kaiser y si del pueblo alemán nada se decía concretamente en cuanto á la suerte que habían de correr los poderes arbitrarios que Wilson señalaba como obstáculo para llegar al armisticio. El príncipe Max Baden quería encender una vela al presidente yanqui y otra al emperador, y mientras de un lado invocaba las mayorías del Reichstag como suprema expresión de la voluntad alemana, de otra dejaba en nebulosa el destino de los intereses dinásticos que hasta ahora sojuzgaron la conciencia del pueblo germano.

Diríase que con ello pretendía, al propio tiempo que defender la Corona imperial, aparecer ante Alemania como un sincero pacifista, para luego, cuando los aliados hicieran hincapié en la desaparición de los poderes autocráticos, poder decir al pueblo que era la infranqueabilidad de la Entente la que se oponía al armisticio. El último discurso pronunciado por el príncipe Max Baden, confirma esa suposición. Convenido de que la respuesta de Wilson no podría ser satisfactoria para los que desean la paz á todo trance, el canciller, más atento á los intereses dinásticos que á los del pueblo, pretende, por lo visto, una exaltación patriótica, que haga posible la continuación de la resistencia, en espera de mejores días. Es pues, al régimen lo que el príncipe ha querido salvar con su maniobra.

Pero Wilson, saliéndole al paso, ha deshecho el equivoco. Mas diplomático que el enemigo, ha sabido leer entre líneas el verdadero alcance de las palabras del canciller y las intenciones que ocultaban. Su réplica es el documento más hábil de este diálogo internacional. Concreta la cuestión de la paz, en lo que á Alemania se refiere, en este dilema: Si el pueblo anula los poderes arbitrarios que fueron hasta hoy amos de la política germana, habrá armisticio; si el pueblo solidariza con esos poderes y continúa tolerándolos, se impondrá la rendición sin condiciones. De este modo, el pueblo alemán no podrá achacar nunca á infranqueabilidad del presidente norteamericano la continuación de la guerra y el gobierno imperial no podrá achacar nunca á infranqueabilidad del presidente norteamericano la capitulación humillante. Wilson indica

al pueblo alemán cual es el camino más fácil para llegar pronto á la paz. Sólo depende esta de que el pueblo quiera recabar su soberanía.

Wilson no trata de humillar á Alemania pero es inexorable en lo que incumbe al castigo de los promotores de la guerra y de sus trágicos horrores. A estos culpables no se los puede dar beligerancia; han de ser sometidos al fallo de la Justicia, para que se hagan efectivas las responsabilidades que ante la Humanidad contrajeron. Al obrar así, el presidente yanqui sigue el recto camino de liberación trazado en su programa de la Liga de las Naciones. Pactar con esos poderes arbitrarios que quiere destruir, equivaldría á dejar nuevamente al pueblo alemán á merced de los «junkers» y de los caprichos imperiales. Equivaldría también á dejar abandonado el terreno para un resurgimiento del ansia pangermanista. Destruyendo esos poderes, no sólo emancipa al pueblo alemán, sino que garantiza al mundo las ventajas de una paz perdurable.

Ahora, es al pueblo germano al que toca decidir que es lo que más le conviene; si anular esos poderes arbitrarios ó unir su suerte á la de ellos. Si en verdad hay una Alemania nueva que está en mayoría, y al brillo del imperio prefiere la Libertad y la Justicia que Wilson la ofrece, la paz será un hecho, pero si—lo que no es de esperar—á los beneficios de un armisticio prefiere sostener el régimen despótico que dirigió sus destinos y pueden más los intereses particulares que los colectivos, será Foch, con su espada gloriosa, el que muestre á Alemania su tremendo error.

ANTONIO R. ARAMBURU.

25 de Octubre de 1918.

Compre V. sus vestidos
Compre V. sus abrigos
Compre V. sus pieles
Compre V. sus tejidos en
La Concha Guipuzcoana

La epidemia gripal

89 avita, desinfectando la boca con «Carmentales balsámicos Cenarra de euca-lipto y pino». Preservan y curan, «cattarro», «tos», «bronquitis» etc., Caja 30 y 60 céntimos Farmacias y Droguerías y en Easo, 6.

Camión

Se desea comprar uno para un caballo y resistencia de una tonelada. Dirijan la oferta con detalles amplios y precio, á don C. L. Irigoyen, calle Alfonso-Victoria, 7, PAMPLONA.

Vida deportiva

La pelota

EN JAI-ALAI MODERNO

Con excelente entrada se jugó ayer tarde el anunciado partido en el frontón cubierto del paseo de Atocha, conteniendo Ochotorena y Tacolo (colorados) contra los hermanos Campos (azules), á condición de sacar los delanteros de los nueve y medio y de los diez cuadros, respectivamente.

Al comenzar la pelea, la cátedra manifestó sus simpatías por los hermanos Campos, dando el dinero á favor suyo en la proporción de 20 á 18; mas como luego de igualarse ambos bandos en el tanto 6 salieron por delante Ochotorena y Tacolo, el momio cambió por estos últimos.

Hacia la mitad del partido, los hermanos Campos iniciaron una arrancada y lograron dar alcance á sus contrarios en el ma. En la respuesta que anoche conoció

lanto 20; pero en seguida volvieron á tomar ventaja los primitivos favoritos, que se apuntaron los 50 tantos á que iba el partido cuando el mareador señalaba 40 por los hermanos Campos.

En conjunto, el partido careció de interés, jugando bien Ochotorena y Campi-los.

Luego lucharon Salaverría y Fernández contra Arámburu y Ugalde, sacando los delanteros de los nueve y medio cuadros.

El partido fué ganado fácilmente por Arámburu y Ugalde, que dejaron á sus contrarios en 35 tantos para los 40 á que estaba concertada la lucha.

Balompíe

LOS PARTIDOS PARA HOY

La Federación Guipuzcoana de Balompíe tiene concertados para hoy los siguientes partidos de campeonato:

En el campo de Atocha, por la mañana los equipos del Luchana y Deportivo

Resultados obtenidos por la Mutua General de Seguros contra accidentes del trabajo, en el 1.º, 2.º y 3.º trimestres de 1918

Ingresos	Pesetas 548.826,75
Gastos	» 489.672,10
Sobrante	Pesetas 59.154,65

Accidentes atendidos, 4.631.

Delegado en San Sebastián, Fernando Zúñiga, Andía, 5, 1.º

CARTONAJES IGARALDE

LIMOUSIN HERMANOS : TOLOSA

CAJAS de todas clases. Creación de modelos modernos, elegantes y económicos.
Cajas de cartón ondulado detalles clase.



PAPELES impermeables para envolver Mantecas, Carnes, Fiambros, etc., etc.

TRABAJOS DE IMPRENTA Primeros precios para grandes tirajes.

SUBSISAL EN ZARAGOZA : BARRIO DEL CASTILLO, 201

5000 gabanes

Impermeables y gabardinas ha recibido la casa

ANGELUS

Exposición y venta: Oquendo, 2, frente al Victoria Eugenia